

Association Luxembourgeoise de Pédiatrie Sociale (ALUPSE)

Rapport d'activité 2023

L'Association Luxembourgeoise de Pédiatrie Sociale, en abrégé ALUPSE, est une association sans but lucratif, créée en 1984, à l'initiative du Dr. Seligmann et de l'UNICEF Luxembourg. L'association a pour objet la promotion de la bienveillance et la prévention de la maltraitance infantile ainsi que son traitement. Depuis le 5 juillet 2002, l'ALUPSE est reconnue d'utilité publique. Les bureaux de l'association se situent désormais et depuis octobre 2023 sur les communes de Howald et Ettelbruck.

L'ALUPSE propose 3 services multidisciplinaires : le service Médical, le service ALUPSE-Dialogue et le service ALUPSE-Bébé.

L'Alupse a intégré et accompagné 4 stagiaires en dernière année de cursus au cours de l'année 2023.

Les situations prises en charge par le service Médical d' ALUPSE :

Le service médical Alupse a connu un changement structurel au cours de l'année 2023 : Départ du Dr Ana BENTO suivi par l'arrivée du Dr Egide STUMPER, médecin généraliste spécialisé en violences sexuelles.

Il est à noter que le Dr Roland SELIGMANN a assuré l'intérim permettant au service de ne souffrir d'aucune période de latence.

Le service médical Alupse évolue de manière proactive en interconnexion avec les évolutions d'Alupse (continuité et/ou ajustement des services existants + nouveau projet).

Les situations prises en charge par le service ALUPSE-Dialogue :

En 2023 le service Alupse-Dialogue a été contacté dans le cadre de

- **259** situations par un parent ou par un professionnel du réseau psycho-social
- **87** nouveaux dossiers ouverts avec consultation psychologique du parent et/ou des enfants et adolescents
- **172** consultations téléphoniques avec un parent ou professionnel

Analyse des dossiers traités pour l'année 2023 :

Sur l'année l'équipe a travaillé dans **169 dossiers** (87 nouveaux dossiers et 82 anciens dossiers des années précédentes).

Au total, **296 enfants** vivent dans ces familles dont **192 enfants «symptômes»**, porteurs de signes de souffrance importants suite à un vécu traumatisant.

75 situations (nouveaux et anciens dossiers) ont pu être clôturées pendant l'année 2023.

Motif principal des nouveaux dossiers ouverts en 2023 :

- **56 %** violence sexuelle (intrafamiliale: 45% extrafamiliale: 55%)
- 21 % comportements alarmants chez l'enfant
- 14 % violence physique
- 7 % violence psychologique
- 2 % conflits familiaux

Age des enfants (nouveaux dossiers) :

Dans les nouveaux dossiers 96 enfants sont concernés

(70% filles, 30% garçons)

Age	Filles 70%	Garçons 30%
Moins de 4 ans	10%	7%
De 4 à 6 ans	15%	7%
De 6 à 12 ans	23%	10%
De 12 à 16 ans	13%	4%
De plus de 17 ans	9 %	2%

Pour les nouveaux dossiers avec motif principal violence sexuelle **74%** sont des enfants en dessous de 12 ans et **26%** sont des adolescents qui ont plus de 12 ans.

Présence de la Justice dans les nouvelles situations :

Dans **58 %** des nouvelles situations, la justice est présente, en tant que Tribunal de la Jeunesse et/ou Parquet - Protection de la Jeunesse et/ou SCAS et/ou Police judiciaire.

5 situations ont donné lieu à un signalement par le service au cours de la prise en charge.

Demandeurs dans les nouvelles situations :

Dans 82% des situations, la famille elle-même a formulé la demande de prise en charge.

Dans 18% des situations, un professionnel du secteur a formulé la demande.

Prise en charge et interventions en 2023 :

L'équipe Alupse-Dialogue a réalisé **2950 prestations** dans les dossiers traités (consultations psychologiques, appels ou courriers) et **441 prestations** au téléphone sans ouverture de dossier.

Au niveau des dossiers traités, l'équipe a fait

- **774** consultations psychologiques de l'enfant
- **320** entretiens parentaux
- **147** entretiens familiaux

Prestations sans ouvertures de dossiers :

172 situations ont été traitées au téléphone sans ouverture de dossier (sans entretien physique dans nos locaux).

Parmi ces situations

- 35 demandes ne correspondaient pas à la spécificité du service et ont été orientées vers les services du réseau psycho-social ou vers l'ONE ;
- 42 n'ont pas abouti à une prise en charge parce que la famille n'avait plus de demande
- 15 demandes ont été orientées vers la justice parce que le cadre de protection n'était pas clarifié ;
- 8 demandes ont été orientées par manque de ressources de thérapeutes au moment de la demande ;
- 4 demandes ont été orientées pour des prises en charges médicales auprès des psychiatres, pédopsychiatres, médecins ;
- 6 demandes ont été orientées vers des services sociaux ou scolaires
- 27 appels d'un professionnel avec une demande de conseils
- 15 appels d'un parent avec demande de conseils

Le service a réalisé 11 supervisions avec une équipe de professionnels du réseau psycho-social.

Les situations prises en charge par le service ALUPSE-Bébé :

Analyse des dossiers traités en 2023 :

En 2023, un total de **186** familles ont été prises en charge et suivies par le service Alupse-Bébé dont **97** nouvelles demandes acceptées.

125 nouvelles demandes nous sont parvenues dont **27** n'ont pas pu être prises en charge pour les raisons suivantes :

- **56%** : demandes sans suite
- **18%** : refus de la famille
- **15%** : ne correspond pas aux critères d'admission
- **4%** : âge avancé de l'enfant (au-dessus de 3 ans)
- **4%** : double emploi institutionnel
- **3%** : violence conjugale active

66 situations ont pu être clôturées au cours de l'année 2023.

Nombre d'enfants suivis dans les familles : **266 enfants** dont 211 en-dessous de 3 ans.

1 situation a donné lieu à un signalement par le service au cours de la prise en charge.

Interventions en 2023 :

L'équipe Alupse-bébé a réalisé **1744** interventions sur tout le territoire Luxembourgeois (visites à domicile, 1^{er} entretiens, visites hospitalières et réunions avec des professionnels extérieurs et familles).

Demandeurs dans les nouvelles situations :

- Hôpitaux/maternités : **47%**
- Demande de la famille elle-même : **19%**
- ONE CPI + assistance en famille : **9%**
- Logements encadrés : **6%**
- SCAS : **5%**
- Médecins libéraux : **5%**

- Foyers pour réfugiés : **4%**
- Offices sociaux : **3 %**
- ALUPSE Interne : **1%**
- Service à l'étranger : **1%**

Motifs principaux de demandes en 2023 :

- Soutien à la parentalité/Arrivée du premier enfant
- Grossesses difficiles
- Isolement social.

Nationalités prédominantes des mères :

- Luxembourgeois
- Portugais
- Erythréen

38 nationalités sont représentées dans le public suivi.

Nationalités prédominantes des pères :

- Portugais
- Luxembourgeois
- Français

21 nationalités sont représentées dans le public suivi.

Âges des mères :

Âges des pères :

○ Moins de 18 ans :	3%	3%
○ 18-25 ans :	27%	22%
○ 26-30 ans :	16%	15%
○ 31-35 ans :	26%	25%
○ 36-40 ans :	20%	16%
○ 41-45 ans :	7%	8%
○ 45 ans :	1 %	11%

Âges gestationnels lors de l'accouchement dans les nouveaux dossiers :

- Prématuré : **16%**

- A terme : **83%**
- Post Terme : **1%**

Nous souhaitons souligner notre observation de la difficulté grandissante pour notre public de pouvoir se loger dans des conditions acceptables et de manière décente. Avec la dérive affichée des logements communautaires ne répondant pas aux normes minimales de sécurité, d'hygiène et de dignité humaine.

Conclusions :

L'année 2023 fut une année de grands changements pour l'Alupse : Après plus d'une vingtaine d'années d'installation à Gasperich, nous avons eu la chance d'intégrer notre nouveau centre situé à Howald.

Ces nouveaux locaux ont nécessité plus de 3 mois d'intenses travaux pour nous permettre d'accueillir de manière beaucoup plus adaptée nos bénéficiaires ainsi que nos collaborateurs tout en ayant la possibilité d'offrir un accès adéquat à notre nouveau projet : les mineurs auteurs d'infraction à caractère sexuel.

Après un court temps d'adaptation, nos bénéficiaires et nos personnels se sont réjouis de pouvoir évoluer dans ces nouveaux espaces plus adaptés et permettant d'envisager le futur proche en accueillant de manière parallèle les différentes populations liées à nos missions tout en respectant la confidentialité et la sécurité nécessaire.

L'Alupse a renforcé son service médical en intégrant le Dr Egide STUMPER, médecin généraliste spécialisé dans les violences sexuelles. Le service sera au complet dès le début janvier 2024 avec l'arrivée du Dr Jean BOTTU, médecin pédiatre.

L'Alupse met un point d'honneur à réaxer son service médical en déployant ainsi une offre médicale spécialisée permettant la fortification et l'étayage de l'axe socio-thérapeutique existant tout en accompagnant les projets en cours de développement.

L'Alupse se doit de demeurer proactive et en perpétuelle adaptation face aux besoins réels de nos populations grandissantes. Pour ce faire, un accroissement de notre dotation en personnel qualifié reste indispensable et urgent (et ce, pour l'ensemble de nos services).